
張炳良昨日以詩聖杜甫一段詩句「安得廣廈千
萬家（？）」為題於報章撰文，首先回顧了

香港公屋60周年，改造了城市和民生面貌，成為
港人引以為傲的成功故事，但同時承認房屋問題

「諷刺地」成為困擾公眾的頭號民生課題，包括房
屋供不應求、樓價和租金超出一般市民負擔能

力、「 房」蔓延、年輕一代不少望「樓」興
嘆。他稱，市民的居住條件和經濟富裕情況並不
相稱，急需改轅易轍。

落實目標挑戰不小

張炳良認為，長策會提出以47萬個單位作為10
年總供應目標，以香港經濟的富裕來說理應可以
實現，可是從目前的實況出發，卻仍像一次長征
之旅。他指，解決供應問題不單關乎供求評估，

「隨便提出一個數字顯得容易，但落實供應目標則
挑戰不小」。他解釋，過程中涵蓋土地、規劃以至
交通、環境和社區設施配套等，當中又涉及眾多
持份者的訴求和利益。

應研公私合作建屋

張炳良又表明，自置居所有利於社會穩定及向
上流動，但長策會不提出任何置居的硬指標，主
張重建房屋階梯，給予具負擔能力的市民包括年
輕一代置居的機會。他又認為應探討創新方式善

用私營機構力量，推行公私合作計劃，去增建一
般市民所能負擔的適切房屋。

對於非長者單身人士申請公屋人數持續上升，甚
至逼近家庭和長者個案，張炳良稱，因中短期公屋
資源所限，故仍以基層家庭、長者和居住「 房」
等環境欠佳的住戶為優先。至於有關取消配額及計
分制的建議，他指此舉會令家庭申請者的輪候時間
倍增，但認為應改善現行的配額及計分制，讓35歲
以上單身人士能逐步縮短其輪候時間。

租管或反推高租金

面對社會對租金上升的關注，甚至提出恢復實
施租務和租金管制，張炳良重申現時房屋供應緊
張，租管只是「雙刃劍」，會導致業主揀租客及叫
租提高，反而會減少供應、推高租金，弊大於
利；而向公屋輪候冊人士提供租金津貼或重推首
次置業貸款計劃，亦會推高租金和樓價，效果適
得其反。

續聽草案委會意見

對於「反對辣招大聯盟」決定下周一在報章刊
登廣告抗議政府不撤回「辣招」，張炳良昨晚自東
京返港後重申，推出「辣招」的目的是穩定樓市
及遏抑當時樓市的非理性亢奮情況。雖然現時樓
市大體上已穩定下來，但在目前整個經濟大環境
仍然未十分明朗之前，有關管理需求措施仍需要
維持，以保證市場的穩定。他表示，有關的條例
草案正在立法會審議，政府會繼續聆聽法案委員
會成員的意見。
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狡辯辱警「響應」特首
林慧思「變臉」求保護

舊酒樽釀私房酒夠環保
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林建岳：一程多站郵輪可吸內地客

長策會：新建屋目標最反映現況

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）正在泰國訪問的
政務司司長林鄭月娥，昨日拜會了泰國總理英
祿．西那瓦。在會面中，她期望與泰國在不同範
疇，特別是投資推廣、教育及文化與創意產業方
面建立更緊密關係，又期望泰國繼續支持香港，
讓香港與東盟能早日締結自由貿易協定。

林鄭月娥昨日上午參觀曼谷大眾運輸系統，聽
取其營運的介紹，及對社區，尤其是商業區的貢
獻，為未來起動九龍東計劃下建議的環保連接系
統提供寶貴的參考。隨後，她拜會了英祿．西那
瓦。

在會面期間，林鄭月娥感謝泰國總理早前訪
港，加強了泰國與香港的經貿聯繫，並期望與泰
國在不同範疇建立更緊密關係，及盡早締結香港
與東南亞國家聯盟自由貿易協定，進一步推動區
內經濟融合和泰國與香港的經貿聯繫。

晤英祿盼續獲支持

她說：「香港與泰國就避免雙重課稅、推廣和
保障投資已有協定。泰國總理今年二月訪港期
間，雙方簽訂加強香港和泰國兩地貿易及經濟關
係的合作安排。我相信香港與東盟的自由貿易協
定，符合提高區內經濟融合和共創繁榮的共同目
標。我們很高興泰國會在自由貿易協定談判中擔
任協調國的角色，並期望泰國繼續支持香港，讓
談判順利進行，早日締結自由貿易協定。」

林鄭月娥又與泰國文化部長Sontaya Kunplome會
面，討論如何加強文化交流及合作，以及就保育
文化遺產交換意見。

林鄭月娥昨日結束了泰國訪問3天行程，並於昨
晚返抵香港。
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香港文匯報訊（記者 文森）內
地旅客在天津或上海乘坐郵輪旅
遊，分別可到台灣、日本或韓國
等地，但每次只限前往一個地
方，就須返回啟程地，才可再出
發到其他地方。有郵輪營運商正
規劃讓內地旅客在香港坐郵輪，
經台灣到日本和韓國旅遊的航
線，但強調仍需觀望市場反應，
預計最快明年底啟航。旅遊發展
局主席林建岳認為一程多站的郵
輪團，可以吸引內地和外國旅客
來港。

國家旅遊局早前宣布內地旅客在香港坐郵輪，可以一程多
站到台灣、日本及韓國旅遊，然後回內地落船。皇家加勒比
國際遊輪公司正規劃航線，初步構思8日7夜行程，由香港出
發，先到台灣基隆或高雄，再到日本沖繩、韓國濟州，最後
一站返上海。公司發言人稱郵輪團集中玩亞洲區，不像歐美
有更多選擇，仍要觀望市場反應。

另外，面對天津、上海亦大力發展郵輪碼頭及郵輪團「吸
客」，林建岳認為，發展一程多站、多景點的郵輪航線，有助
香港吸引內地以至外國旅客，又透露正與新加坡商討，合作
發展新航線的可行性。

老報展回顧老香港

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新聞教育基金由即日起至下
月13日，朝十晚七，在中環巿區重建局永利街G7中心舉辦

《新聞紙．老香港》展覽及一系列講座，場內展品包括《星島
日報》、《明報》、《信報》及《經濟日報》等多份報章創刊
號，讓公眾可以藉此了解上世紀六七十年代香港的經濟、民
生情況。

兩場講座分別於本月16日晚上7時、10月5日下午3時舉行，
由資深報人主講《報章標題、副刊與報業運作》和《消失的
中上環報館》。香港新聞博覽館董事會主席陳祖澤昨日在開幕
禮上表示，這次小型展覽旨在拋磚引玉，希望公眾能夠給予
寶貴意見，讓香港新聞博覽館團隊可以改進、學習，為3年後
落戶中環必列 士街街市舊址的香港新聞博覽館做好準備，
又呼籲傳媒業同行踴躍捐出珍藏展出。

10年建47萬單位如「長征」解房屋問題需改轅易轍

張炳良：仍需「辣招」穩樓市
香港文匯報訊（記者 羅繼盛）解決房屋問題是今屆政府施政的重中之重，長遠房屋

策略督導委員會早前發表諮詢文件，期望可「凝聚共識、建設家園」。身兼長策會主席

的運輸及房屋局局長張炳良昨日在報章撰文，形容落實47萬個單位的10年總供應目標理

應可以實現，但從實況出發卻如「長征之旅」，又承認房屋問題已成「頭號民生課題」，

市民的居住條件和經濟富裕情況並不相稱，急需改轅易轍。至於有地產代理代表再次罷

登樓盤報章廣告，抗議政府不撤回「辣招」，他昨晚回應時稱，在目前整個經濟大環境

仍然未十分明朗之前，「辣招」仍需要維持，以保證市場的穩定。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）長遠房屋策略督
導委員會在本周二公布的諮詢文件推算，未來10
年的房屋需求是44.97萬個單位，並以47萬個單位
作為總房屋供應目標，但有意見認為今次訂定的
水平較以往推算為低，質疑長策會低估房屋需
求。長策會昨日澄清，有關推算已涵蓋投資需
求，亦已採納最寬鬆的定義估算「居住環境欠佳」
住戶數目，認為今次採用的推算已最能反映現時
面對的環境，故不應與之前長遠房屋策略的推算
方法和結果直接比較。

數據已計投資需求

長策會昨日就諮詢文件中的數據推算作進一步
解釋，稱長策會了解一些物業或會成為業主第二
個自住居所或丟空，因而不可供本地居民居住，

故認為在估算房屋需求時應作出調整。而根據
2001和2011年人口普查結果顯示，被港人用作第
二居所的單位數目並沒有明顯改變。至於非本地
買家不使用或不出租其單位的數目，則透過參考
稅務局和差餉物業估價署的統計數據作出估算，
澄清有關推算已涵蓋投資需求。

對於有指長策會推算時未有考慮希望置業的租
戶，發言人解釋，「房屋需求」定義為長遠讓每
個住戶均居於適切居所而需建造的新房屋單位的
總數，並假設已有適切居所的住戶並不會產生新
增的房屋淨需求，故若現時租住屬適切居所的私
人單位租戶有意租住或置業，除非涉及「分戶」，
否則只會被視作在現有房屋單位存量中不同單位
之間的搬遷，而不構成對新增房屋單位的需求。

長策會又提到，定義「居住環境欠佳」住戶

時，已考慮單位是否屬於臨時構築物、商業和工
廈等非住宅大廈、與其他住戶共用和屬於分間樓
宇單位等因素。雖然並非所有與其他住戶共用一
個單位的住戶均是居住環境欠佳，但已假設所有
這些住戶的房屋需求均未能得到充分照顧。長策
會指已採納最寬鬆的定義，以確保所採用的數字
能就居住在這些環境的住戶數目。

不應與舊計法比較

長策會認為，今次採用的推算方法和結果，不
應與之前長遠房屋策略中採用的推算方法和結果
直接比較。發言人解釋這些推算和結果均採用不
同方法，並參考當時房屋環境後制定。長策會認
為目前的方法最能反映現時面對的環境，並應能
提供一個客觀基礎，以評估長遠房屋需求。

香港文匯報訊（記者 文森）市區重建局昨日向第二
輪「需求主導」先導計劃餘下兩個重建項目提出收購
價。受大角咀福澤街/利得街及深水 黃竹街重建影響
的自住住宅物業業主，收購建議呎價分別為實用面積
每呎11,020元及9,863元，相等於約7年樓齡的同類型
單位呎價。兩個項目共109名物業業主須於75日內決
定是否接受收購，每個項目內每一個地段須有不少於
80%不可分割業權的業主接受並簽署買賣協議，項目
才可落實。

根據市建局賠償準則，合資格的自住物業業主可獲物
業市值及全數自置居所津貼；而全部出租或空置住宅物
業的業主，除物業市值外，亦可獲一筆補助津貼。住宅
物業業主如在75日內接受收購，可額外獲得一筆相關費

用津貼。自住物業業主可獲的相關費用津貼是127,900
元，全部出租或空置的住宅物業津貼則為99,500元。按
照市建局現行政策，出租物業業主不會因終止租客租
約，或在凍結人口調查後從租戶取回該物業而獲得額外
補償或「樓換樓」選擇。市建局會根據凍結人口調查當
天的佔用狀況釐定收購建議。

擬建165個中小單位

兩個分別位於大角咀及深水 區的「需求主導」重建
項目，地盤面積合共約1,200平方米，市建局初步建議
在兩項目內，提供合共約165個面積由35平方米至65平
方米的中小型單位，包括一些預留作「樓換樓」選擇之
用的低層單位，預計可在2019/2020年完成。

香港文匯報訊（記者 文森）

房屋委員會發言人昨日表示，
剩餘居屋計劃第七期昨日完成
揀樓程序，所有832個單位均
已售出。

今次發售的832個單位包括天
水圍天頌苑825個單位和7個分
散在5個不同居屋屋苑的單位。
今期共接獲約14,200份申請
書，其中白表申請書約13,200
份及綠表申請書約1,000份。365
名綠表申請者和467名白表申請
者成功購得單位，晉身成為業
主。

最後兩名成功申請人昨日已
簽署買賣協議。

香港文匯報訊（記者 郭兆東）每逢囍宴壽宴，主人家例必與來
賓開心暢飲，結果遺下大量玻璃酒樽，有飲食業界為推動環保飲
宴，與酒商合作引入回收酒樽釀製的環保私房酒，嘗試從源頭減
廢。金都國宴市務經理陳浩棠表示，鑑於港府未來有意分別收取每
樽紅酒及啤酒約0.75元及0.35元的預繳式循環再造費，故預料部分經
營者將調升酒類售價約10%以減輕成本。他稱，旗下酒樓每年售出
過萬支酒，為免將額外成本轉嫁消費者，故鼓勵他們光顧私房酒酒
莊，並指雖然未能預計外界對私房酒的反應會否熱烈，但希望藉此
為業界踏出初嘗環保的第一步。

金瓊庄酒業董事曾兆華表示，以回收後的酒樽釀製可加入個人口
味的私房酒，消費者可從百多種濃縮葡萄汁，加上酵母、橡木屑和
其他釀酒原料如檸檬、桂花及胡椒等，按自己喜愛的口味一手一腳
釀酒；同時，消費者亦可在酒樽上貼上獨有標籤，相信可增加紀念
價值，亦可保留起來重複盛酒或作多用途盛器用。他指出，料新一
代港人環保意識加強，預料私房酒未來兩年生意額有約1倍增長，
認為其發展潛力甚大。

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）「粗

口教師」林慧思早前於旺角以粗言穢語

辱警，惹起公憤。言猶在耳，她日前卻

以收到「恐嚇信」為由，到大埔警署報

案，昨日又高調向特首梁振英及警務處

處長曾偉雄發出公開信，要求警方「保

護」。一直拒向警察道歉的她，在信中

自誇能「勇敢面對死亡的威脅」，但

「我還是對警隊有信心，期望警方能為

本人提供人身保護，以確保本人的生命

安全」。不少市民揶揄林慧思之前口口

聲聲質疑警方「執法不公」，現在反過

來要求警方保護，做法「不知所謂」。

有市民更懷疑她自導自演，浪費警力。

稱不同意警淪「政治工具」說

林慧思昨日在facebook貼出《致特首

梁振英先生及警務處處長曾偉雄先生的

公開信》，稱自己早前辱警，是「響應」

特首梁振英提出的「700萬人是一家的

精神」，「行使公義，要求警方嚴正執

法，公平、公正處理事件」，結果「招

來」3次「恐嚇訊息或信件」，又稱「盡

（儘）管不少評論說警隊已淪為政治工

具，但我還是對警隊有信心，期望警方

能為本人提供人身保護，以確保本人的

生命安全」，並要求梁振英及曾偉雄

「必須對這些接二連三的恐嚇事件，予

以強烈的譴責，並盡快緝拿疑犯歸

案」。

網民質疑自編自導自演

就林慧思這種「有事鍾無艷，無事

夏迎春」的行徑，市民大為反感。網

民「Sam」表示︰「佢係唔係搞錯 呢

⋯⋯呢頭話香港警察執法唔公平，依

家又要搵警察，真係有D問題⋯⋯佢應

該去搵《蘋果日報》同埋《明報》幫

手先 ，佢 班記者起人底認真夠

快，除非佢驚俾班記者查到佢係自己自

編自導自演啦⋯⋯」「Arthur Chan」批

評道︰「又要威，又要戴頭盔⋯⋯林老

師原來都是一個普通香港人，之前我仲

以為係一個『鬥士』。」「GOOD」更

批評她「浪費警力」。

不過，也有部分網民到其facebook留

言支持其行為，早前揚言「血洗旺角」

的「紀元友」就表示，「林老師，我們

支持您！」。「Iko Lam」稱，「我係林

老師會搵國際刑警幫手」。

■林鄭月娥昨日下午拜會英祿。

■林建岳 資料圖片

■陳祖澤等昨出席開幕禮。 黃偉邦 攝

■曾兆華表

示，消費者

可從百多種

濃縮葡萄汁

上，按自己

口味釀酒。

郭兆東 攝

■ 張 炳 良

指，仍需要

「辣招」以

保證市場穩

定。圖為他

昨在日本東

京，於香港

貿發局舉辦

的座談會上

發言。


